
做企业安全生产“守门员”
———记北京晨晶电子有限公司安全环保部部长孙昌健

10

奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程 建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代···············································北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌

北京市应急管理局 协办

首首都都
安安安安安安安安安安安安安全全全全全全全全全全全全全之之之之之之之之之之之之之星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星

２０23年 2月 17日·星期五│本版编辑 于彧│美术编辑 王巍│校对张旭

□本报记者 刘欣欣

作为北京晨晶电子有限公司
安全环保部部长， 孙昌健在安全
生产工作中勇于创新 ， 凭借科
学、 系统的安全管理体系， 不断
提升企业安全管理水平， 2022年
被评为 “应急先锋·北京榜样”。

明确责任
推行安全自主管理

“我相信， 职工们的责任心
是可以培养的。” 基于这样的认
识， 一直以来， 孙昌健积极指导
各班组、 岗位在职责范围内开展
危险源辨识、 风险评价。

孙昌健按照评价风险等级确
定蓝、 黄、 橙、 红4色风险管控
图， 在风险管控图上通过网格的
形式确定各部门的责任区域， 将
整个公司生产车间内划分86个网
格。

“大量数据库的建立是这项
工作中的一个难点， 需要我们一
个区域一个区域深入现场， 与职
工一起作业、 梳理风险。” 孙昌
健说。 除了利用传统的表格记录
下来自己观察到的风险点， 他还
召集职工组织圆桌会议， 用头脑
风暴的方式鼓励大家讲出各自作
业过程中经历过的不安全状态，
将这些内容全部梳理成册。

同时， 孙昌健在每个网格区
的现场设立 “属地责任卡”， 明
确属地责任， 根据管控级别， 分
别对每个责任片区制定部门级的
检查清单和班组级的作业确认
卡。 这些作业确认卡为责任人和
岗位操作人员开展自查提供了依
据， 为自主管理的实现奠定了基
础 。 此 外 ， 还 通 过 打 造 班 组
“1542” 创新管理模式 ， 实现班
组的自主安全管理。

“通过网格化管理， 把公司

的所有区域都划分开来， 确保每
个区域都有一个负责人来管控。
结合每个网格的工作实际， 制定
更具体的、 个性化的管控措施以
及隐患排查清单。” 孙昌健介绍
说， 一切的工作都是本着让职工
能够自主落实管理责任、 主动规
避风险， 把安全落到实处。

开拓创新
打造企业安全文化

“安全文化也是企业文化的
一部分， 能够提振大家的精气神
儿。” 在构建公司的安全文化体
系上， 孙昌健提出打造 “自主·
共安” 的建设主题， 从安全理念
文化、 安全制度文化、 安全行为
文化、 安全情感文化、 安全环境
文化五个方面构建五位一体的安
全文化体系模型。

同时， 孙昌健努力构建 “公
司推动、 部门负责、 全员参与、
认真落实 ” 的安全文化建设格

局， 充分发挥安全文化对安全生
产工作的引领、 凝聚、 约束和推
动作用。 这套体系的执行， 使北
京晨晶电子有限公司顺利通过了
全国安全文化示范企业的评审工
作。

孙昌健通过认真调研， 研究
如何能激发职工主动学习安全知
识来提升安全素质， 通过培训指
导各部门建立 《班组安全管理台
账》、 组织职工参观体验公共安
全馆、 组织应急小组去红十字会
培训并取得救护员证等活动， 使
职工能学到自救、 互救的宝贵经
验。 他主编 《安全生产应知应会
手册 》 《晨晶安全生产图集 》，
用图文并茂的形式使安全生产知
识易于理解， 有效提高职工的安
全生产意识及技能。

“安全是态度、 是责任， 是
一切美好的基础 。” 孙昌健说 ，
为此他组织开展主题为 “亲情助
安全、 共享幸福年” 的活动， 用
家庭的力量影响职工， 让职工树

立 “一人安全、 全家幸福” 的安
全观念， 从而进一步提升职工的
安全意识。

在建设企业安全文化方面，
孙昌健组织举办了消防运动会，
通过组织职工进行 “水带连接、
穿消防服比赛 、 你来比划我来
猜、 消防知识障碍跑” 等比赛项
目， 以寓教于乐的方式提高全体
职工的消防安全意识和知识。

在消防运动会结束后整理照
片， 看见一些老职工在消防器材
面前认真、 专注的神情时， 孙昌
健内心受到了深深的触动， “当
初， 这些老师傅们对安全生产工
作怀有抵制情绪， 认为安全生产
工作只会给他们的作业带来麻
烦， 如今他们对安全生产工作重
要性的认知有了显著提升， 正是
安全文化融入企业文化的一个缩
影。” 孙昌健说。

系统思维
践行双重预防机制

“2021年新安法颁布后， 其
中提到的双重预防机制与我们实
行的安全生产网格化管理有很多
相近的地方。” 孙昌健告诉记者，
这一有效的安全管理工具立即被
他们应用起来。

在具体落实安全管理工作过
程中， 孙昌健分析了近年来内部
的安全管理薄弱环节和外部事故
经验， 将安全生产标准化体系由
“面” 上管理向 “点” 上发力做
进一步深化 ， 建立双重预防机
制， 制定 “一制二图三单四有五
化 ” 标准 ， 辅以清单化 、 信息
化、 可视化管理的方式， 运用工
程 、 技术 、 应急等综合管控措
施， 践行双重预防机制。

“在此之前， 安全检查只是

一部分人参与， 如今有了告知卡
以及清单化的风险辨识、 隐患排
查材料， 所有的职工都能做到主
动规避风险， 排查隐患。” 孙昌
健举例说， 公司的 “平安晨晶”
公众号平台上不仅能实时分享安
全知识， 还能让职工随时随地在
线提交安全隐患。

双重预防工作开展以来， 职
工对自己所在岗位的风险源有了
更深入的了解， 通过这一平台上
报安全隐患的数量提升了80%。

在孙昌健看来， 安全教育培
训是安全工作的重要组成部分，
是增强职工安全意识， 提高职工
安全技能的根本手段。 然而， 一
般的安全教育培训因培训方法固
化和培训内容枯燥， 培训效果大
打折扣。 为了解决这个问题， 孙
昌健开始建立企业的 《安全生产
知识题集》， 并通过举办安全生
产知识竞赛的活动， 增强职工主
动学习安全文化知识的热情。

在安全生产宣传教育工作
上， 孙昌健主持开展了以 “安全
在我心中” 为主题的安全漫画评
比活动。 该活动征集到作品148
份， 每一幅作品都展示了职工对
安全生产的深刻认识。

“把工作中出现的安全问
题、 安全隐患以及习惯性违章等
通过漫画的形式表现出来， 角度
新颖， 立意深刻。 一幅幅作品表
达的深刻安全寓意也为职工上了
一次别开生面的安全教育课 。”
孙昌健说。

在孙昌健看来， 做好安全管
理工作必须要有高度的责任意
识、 饱满的工作热情和务实的工
作态度 。 未来 ， 他将进一步梳
理、 归纳、 提炼， 推陈出新， 在
岗位上以实际行动为公司的安全
生产做出贡献。

作为心血管内科大夫， 清华
大学附属北京清华长庚医院心脏
内科主任医师刘芳在心血管超声
领域卓有建树， 擅长结构性心脏
病、 妊娠心血管病诊治等； 作为
市人大代表 ， 她携民意 、 传民
声， 认真履职尽责。 “为医为民
尽心尽力” 是她的座右铭， 也是
她不断践行的初心使命。

“超声是心内科大夫的一双
眼睛， 它能评估心血管结构、 功
能及血流动力学等诸多方面的变
化， 助力心血管疾病临床诊治策
略的制定。” 刘芳介绍自己的工
作时说。 一次， 她接诊了一位28
岁的患者， 年纪轻轻却拿着一大
摞病例， 走进门诊时一脸忧沉。
原来他在一次体检时， 心电图检
查结果提示 “心肌缺血”， 这一
诊断成了压在小伙子心头的一块
重石， 整日生活在恐惧中， 担心
发生心肌梗死甚至猝死。 为此他
连续辗转就诊多家医院， 虽然反
复做了多项检查 ， 包括心脏超

声、 24小时动态心电图， 以及有
创的冠脉造影等， 但是都没能找
到问题所在。

刘芳接诊后 ， 通过仔细问
诊、 查体， 结合心电图及其他检
查结果， 考虑患者有可能存在非

典型部位的心肌肥厚， 并为他进
行心脏超声诊查。 果然在患者心
尖部发现了非常局限的肥厚心
肌， 考虑诊断 “心尖肥厚型心肌
病”， 并告知患者目前没有血流
动力学变化， 不会对日常生活造

成影响 ， 每年复查规律随访即
可。 这一诊断， 有效解决了患者
的 “心病”。 “一个诊断就能让
一位年轻人建立重启人生旅程的
信心， 这就是医者的成就感吧。”
刘芳说。

“和蔼可亲” 是院内同事对
刘芳的一致看法， 临床工作中，
耐心细致则是她的一张 “医者名
片”。 每周二上午是为婴幼儿做
心血管超声的时段， 检查时本是
要求在安静的状态下进行， 然而
患儿大多都不能配合， 刘芳常常
要一边哄哭闹的患儿， 一边耐心
地跟家长解释， 同时配合孩子的
姿势快速 “抓拍” 图像， 及时高
效做出诊断。

深耕临床的同时， 刘芳把教
育教学摆在自己的案头， 努力为
“清华新医学” 的建设贡献出自
己的力量。 “老师的师德师风、
医德医风始终感染着我， 老师的
谆谆教导引领我为民健康保驾护
航。” 清华大学临床医学院2020

级心脏内科专业型硕士王秀娟
说。

作为一名具有26年农工党党
龄的医务工作者， 刘芳还积极组
织、 参加各项社会公益活动， 多
次赴四川甘孜 、 内蒙古乌兰察
布、 新疆麦盖提、 河南柘城等地
区义诊， 受到当地医务工作者及
群众好评。 她荣获 “农工党北京
市优秀党员” “农工党北京市委
抗击新冠肺炎疫情先进个人” 等
称号。

去年， 得知自己当选北京市
人大代表时 ， 刘芳既激动又忐
忑 ， “感谢广大人民群众的信
任， 把这份无上光荣的职责交给
我， 我将认真履职尽责、 建言献
策。” 刘芳说。 在今年年初召开
的市两会上 ， 作为医务人员代
表， 她在讨论时围绕医疗领域的
问题、 难点， 积极建言， 最终关
于 完 善 分 级 诊 疗 机 制 、 拓 展
互 联 网医疗应用等建议得到了
采纳。

□本报记者 周美玉 通讯员 韩冬野

“医”心为民暖人心
———记清华大学附属北京清华长庚医院心脏内科主任医师刘芳

刘芳 （下）

孙昌健 （左）


